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逆风飞翔需要强健的翅膀，逆流行船需要强大的能量。常绿要在

冰河中破冰前行，要在困境中突出重围，其能量从何而来？

刘涛告诉我们，越是困难的时候，越需要千方百计调动和聚集强

大的正能量。据他介绍，常绿调动正能量的主要做法包括：

一是始终以正视角看待形势，以正思维引导员工。既要让大家看

到困难，也要看到希望；既要看到不利的一面，也要看到有利的一面；

既要看到危机，也要看到转机。更要引导员工化不利为有利，变危机

为转机。比如，恒大名都进入湛南片区之后，对近在咫尺的常绿·林溪

谷等项目的销售带来巨大冲击，员工们压力很大。常绿就引导员工去

发现有利的一面。第一是恒大名都的进入必然带动湛南片区更快成

熟，并带旺这里的市场人气。第二是恒大作为国内地产一线品牌，无

疑是常绿学习的标杆。而近在身边的恒大名都则给了他们近距离学

习的良机。正是通过对恒大、对碧桂园的学习，常绿对企业的制度、规

范、标准进行了全面整改、全面优化。比如开发工期，过去从拿地到销

售往往需要一年甚至更长时间，现在改为拿地6个月内必须做好公开

销售的全部准备。牵一发而动全身。这个工期标准一改，项目开发全

过程的各个环节的工期全都大大压缩。

二是强化企业文化建设，提升全体员工精神强度。变压力为动

力，变困难为磨刀石，努力培养刚健有为、自强不息的企业品格。从古

今英雄先贤身上汲取营养，特别是从毛泽东、从红军身上汲取力量。

为此，常绿组织员工走上井冈山，开设大讲堂。置身革命摇篮、踏着红

军足迹，去体验、去感悟红色文化、红军精神。正是在红色文化、红军

精神的感召下，常绿完成了一系列重要的战略转变，包括经营标准、工

作标准、管理标准、工作重心、市场导向、战略布局的转变。

陈建生书记说得好：“困难是试金石，更是磨刀石。”如果利用困难

这个磨刀石为企业磨出一把把锋利无比的宝刀，何愁不能披荆斩棘、

攻坚克难！

三是面向全球，整合要素。这个世界从来不缺能够产生强大正能

量的各种有形与无形的要素或资源，就看有没有本事为我所用。全球

化带给我们的最大好处就是在全球范围整合要素、整合资源。基于这

样的认识，常绿将面向更广阔的世界整合资源、壮大自己。除了通过

向国内一线房企学习，以整合智力资源、文化资源，还将通过创新合作

整合各种有形和无形的优质产业资源。

四是将正能量与正行为紧密结合，用正能量推动正行为，用正行

为激活正能量。正行为最要紧的就是要做正确的事，做有价值的事。

因而，在企业重大决策过程中，常绿采取了更加审慎也更加民主的态

度，集思广益，群策群力，正确把握战略导向、精准选择经营方向，让员

工们的每一个行动、每一分付出都能形成正反馈，从而产生正能量。

一个始终秉持正视角、正思维的团队，一个不断提升文化强健品

格的团队，一个面向全球整合资源的团队，一个始终将正能量与正行

为紧密结合的团队，何愁没有取之不尽、用之不竭的正能量？有了这

样的正能量，何愁不能突破重围、成就梦想？

——访河南常绿集团董事长刘涛

冬天来了，“冬眠”还是“冬猎”？

2015年，对于鹰城一些企业而言，无疑是一个寒冷的冬天。面对这冬天，有人心灰意冷，像寒号鸟一样哀号。有人畏缩、逃避，像蛇一样钻进洞穴。蛇类可以冬眠，那
是上帝的安排。如果人类也像蛇一样冬眠，生活将会怎样？世界将会怎样？

令人欣慰的是，当漫天冰雪、寒风呼啸时，有人却像狼一样踏着冰雪出猎，于是这个世界依然充满勃勃生机。常绿人正是这样一群狼。当众多地产企业偃旗息鼓之
时，常绿集团的多个楼盘却像冬日的梅花傲雪绽放,成为鹰城楼市中为数不多的热销楼盘。

是什么给了常绿人挑战严冬、踏雪出猎的底气和锐气？
带着这样的问题，笔者走访了河南常绿集团董事长刘涛。

在国际环境错综复杂、国内经济深度调整的宏观大势之下，伴随着煤老大成

亏损王、结构调整又远未到位的鹰城经济，承受着前所未有的下行压力。在此背

景下，一种浓重的悲观情绪弥漫在鹰城上空。不少人认为，鹰城经济在相当长的

时间内将难有起色，甚至可能一蹶不振。刘涛却是完全不同的另一种看法、另一

种心态。他认为，我市经济正在发生一系列积极变化。

那就是政府对企业的支持和服务得到了前所未有的强化。刘涛拿出一份

《平顶山日报》，指着上面的一段文字对笔者说：“你看，陈建生书记在全市稳增长

保态势工作会议上的讲话讲得多好：‘企业和群众盼什么，我们就要努力干什

么。要深入基层、深入企业、深入一线，调查研究，摸清情况，改革创新，优化服

务。当前企业普遍经营困难，尤其是融资困难，这就是服务企业的重点和关键。

稳增长首先要稳企业，帮企业所需政府责无旁贷。要在企业困难的时候帮一把、

拉一把、扶一把，解好扣、搭好桥、引好路，帮助企业渡过眼前难关。’这些话句句

说到点子上，说到我们心坎上。而且在讲话中，陈书记还用了‘不安、沉重、焦虑’

这种官场上少见的字眼来表达自己的心情，让人感动。市委市政府领导不只是

说得好，而且做得好。”刘涛特别谈到，今年7月，他应邀参加了张国伟市长主持

召开的平顶山市房地产企业座谈会。会上，刘涛向市长提出“城市配套费及建设

工程社会保障费由前置向后置转变”的建议，市长当即给予肯定，并指示：“一要

高度重视房地产企业发展；二要减轻企业负担，帮助企业解决发展中遇到的困难

和问题。审批条件上由扩大前置向减少前置转变，除法律规定必须前置的条件

外，尽可能将审批条件后置或中置，保持平稳健康发展的良好势头。”刘涛说，仅

此一项，就为该企业减轻几千万元的资金压力。他说，很多老板都有一个共同的

感受：现在政府的服务更周到、更高效了，发展的环境也更宽松、更有序了。

刘涛认为，鹰城经济的未来取决于转型能否成功，转型的关键又在于能否建

成一大批新兴产业项目。可喜的是，我市在这方面已经取得显著的成效。中兴

科技产业园、中民投光伏发电扶贫等一大批投资规模大、科技含量高、市场前景

好的项目相继开工。仅上半年，我市重点项目就完成投资350多亿元。前不久，

全市258个省重点项目又完成了联审联批。最近，在市委市政府主要领导的直

接推动下，我市又与苏宁云商集团展开战略合作，此举对于推进我市电子商务、

发展网络经济意义重大。

这一切和市委市政府的全力推动是分不开的。为了推进重点项目，市委市

政府采取了很多行之有效的措施。

这些重点项目的落地开花，必然改变我市的经济结构，由一煤独大向多业并

举、百花争艳转变。

刘涛告诉笔者，我市经济虽有一些重要指标仍在下滑，但也有一些重要指标

正在好转。据张国伟市长在一次讲话中介绍，近期我市的用电量、运输量等指

标，都在增长；特别是外贸出口增幅高居全省前列，舞钢公司、平高电气、神马实

业、平棉集团、宏太鞋业的产品大举抢占国际市场。这说明找准市场的先进制造

业是不会过剩的，是大有希望的。

谈起即将兴建的郑万高铁，刘涛格外兴奋。他说，郑万高铁的建设将为平顶

山的转型发展，尤其是地产行业的转型发展带来一个前所未有的战略机遇。它

将大大改变我市的交通区位、时空格局，让鹰城与整个世界的距离更近了、联系

更紧了。它极有可能成为一根超级杠杆，让我们去撬动更广阔的外部世界。

他说，除以上积极因素，还有一个事实颇能说明问题。那就是碧桂园、万达

这两个国内地产巨头继恒大之后进入我市，也从一个侧面说明，鹰城经济大有潜

力，鹰城市场大有可为。否则，这些巨头是不会轻易进来的。所以，我们没有理

由对鹰城经济失去信心，自然，也没有理由对鹰城房地产业失去信心。

刘涛的一席话让笔者忽有一种“吹面不寒杨柳风”的感觉，一扫心头的几丝

寒意、几缕郁闷。

问起他为何有这样积极乐观的心态，他说，他有一个爱好，就是喜欢阅读毛

泽东的诗词。从毛泽东的诗词中不仅能感受到伟人的磅礴大气、壮阔胸怀，更重

要的是能够培养一种从困境中发现希望、从黑暗中发现光明的独特眼光、乐观精

神。刘涛把它称作正视角。冬天在别人眼里，也许是一派萧瑟、一派死寂，但在

毛泽东眼里，虽有“雪压冬云白絮飞”、“高天滚滚寒流急”的严酷，但是也有“大地

微微暖气吹”、“梅花欢喜漫天雪”的生机。更令人鼓舞的则是那种压倒一切困难

而决不被困难所压倒的英雄气概。“独有英雄驱虎豹，更无豪杰怕熊罴。”

刘涛认为，我市经济的确面临很大困难，而且是前所未有的困难，尤其是煤

炭经济。但是，如果我们换一种眼光，用正视角来审视，大可不必过于悲观。正

如毛泽东《咏梅》一词中所描述的：“已是悬崖百丈冰，犹有花枝俏。”最严酷的环

境里往往孕育着最强大的生机，就像冰雪中的梅花。生机就是各种积极因素、有

利因素。而在刘涛看来，我市经济最重要的有利因素，除了党中央、国务院，省

委、省政府稳增长、调结构、惠民生的一系列重大举措，还有市委市政府的坚强领

导。我市企业界不少朋友都有这样的共识，这一届市委市政府领导是有抱负、有

担当、有思路、有办法的。面对困难，他们有着清醒的危机感、强烈的紧迫感、坚

定的使命感。不图虚名，不务虚功，不搞带水分的政绩；而是脚踏实地、拼命苦

干。据了解，为了让我市经济早日走出困境，为了谋转型、求发展、引项目、解难

题，市委市政府领导们经常是吃不好、睡不香，可以说是呕心沥血、披肝沥胆。有

了这样领导，刘涛相信，没有解不开的难题。更重要的是，在市委市政府强有力

的引领之下，在稳增长一系列举措推动之下，我市的经济社会发展生态正在发生

可喜的变化，变得更宽松、更健康、更富生机。

好土出好苗，希望的土地上必将绽放梦想之花。

用正视角发现生机1
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面对经济下滑、生意难做的不利形势，一些人本能的反应就是

退缩、逃避。像蛇一样，当寒风袭来时，立马钻进洞穴。常绿人为

何敢逆风而行、踏雪出猎？

刘涛道出了这背后的底气，这底气就是正思维。如果说正视

角能从不利环境下发现有利因素，而正思维则能将不利局面转化

为有利局面。笔者赞同这样的说法：有困境才有突破，有危机才有

转机。纵观人类社会的发展史，哪一次进步不是困境和危机逼出

来的。很多伟大的企业正是从困境中杀出来的。中国近三十年的

发展、特别是房地产业的发展更是如此。比如创造中国地产神话

的碧桂园，不正是从 1993年那场惨烈的调控风暴中脱颖而出的

吗！正如马云所说：“好企业都是诞生在‘坏’时代。”他所说的“坏”

时代就是指困难时期。

要把危机化为转机，前提在于，我们必须认清形势，因时而变，

因势而转。不变，不转，危机就是在劫难逃的杀机。危机本身就是

警示我们：该转了，该变了。房地产业该怎么变？应该首先意识

到，房地产业的暴利时代已经结束，地产商必须放弃靠一两个楼盘

就一夜暴富的奢望。更要意识到，今天购房者的消费需求、消费心

理已发生了深刻变化，地产商必须适应这些变化。过去，主要拼的

是产品，而今，不仅要拼产品，还要拼环境，拼园林，拼物业服务，拼

社区文化，特别是拼性价比。过去，吃惯了大鱼大肉，啃骨头的事

儿根本看不上。如今，骨头也要啃，只要有营养。过去，赚钱很容

易，没有谁想着去创新，去寻找蓝海。现在，这里已是血流成河的

红海，如果再不创新，再不寻找蓝海，只能死无葬身之地。正是基

于这样的认识，常绿将创新、转型视作生死攸关的大事，展开了一

系列创新转型行动。

一是创新社区服务。我们首先从观念上变。过去我们是把房

地产只当作制造业来做，最关心的是盖房子；今后，我们还将把房

地产看作服务业来做，不仅要盖好房子，还要把更多的资源投入到

服务上，为业主提供更好的服务。通过完善服务，让业主享受更舒

心、更幸福的生活。为此，我们向国内顶尖物业公司学习，引入先

进的服务理念、服务模式，并将互联网、物联网等科学技术导入社

区的管理服务之中。

二是创新产品模式。中国已经进入老年社会，养老产业空间

巨大。目前我国养老服务面临严重供需不匹配，按照《中国养老产

业规划》测算，到 2030 年养老服务业的总产值有望超过 10万亿

元。正是看好这一趋势，下一步，常绿将大举开发养老地产，并将

其作为转型发展的重要基石。眼下，常绿已经对养老地产展开了

系统、深入的研究，将很快着手开发。

三是转变战略重心。由全省布局向重点城市转变。重点开拓

平顶山、南阳、郑州、焦作等市场。这些城市在经济水平、人口流

入、市场潜力等诸多方面具有显著优势。

最近中央召开的十八届五中全会提出创新发展、协调发展、开

放发展、绿色发展、共享发展的新模式，又给了我们化危为机的新

思路、新动力。常绿会充分运用这些新思路、新动力，实现企业的

新突破、新超越。

刘涛特别强调，要化危为机，最要紧的是迎难而上，实干苦干，

而不是怨天尤人。他特别欣赏鲁迅的一段话：“我们自古以来，就

有埋头苦干的人，有拼命硬干的人，有为民请命的人，有舍身求法

的人……这就是中国的脊梁。”

中国的大国地位是干出来的，企业的品牌影响也是干出来

的。干，企业可能会遇到一百个困难，不干，企业就会把一千个困

难推给社会。员工们没有了工资收入怎么办？政府没有税收支持

怎么办？消费者买不到心仪的房子怎么办？所以对于企业而言，

干，才是硬道理，干，才能生存，才能发展。干，政府、社会、员工才

会支持企业。这也是常绿在当前困难的形势下依然咬牙坚持、拼

命苦干的原因。

刘涛有一个观念，那些一遇到困难就退缩、就逃避，不能与企

业患难与共的人绝不是真正的人才。忠诚和坚韧是衡量人才最重

要的标准。所以在他眼里，那些跑到美国、日本，数典忘祖、乐不思

蜀的人，不管他有多高的学历，有多少发明，至少对于中国，他们不

能算是真正的人才。

用正思维抓住转机 3 用正能量突破重围
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